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VERBALE DELLA 
COMMISSIONE SENATORIALE 

PROGRAMMAZIONE E SVILUPPO 
SEDUTA DEL 9 DICEMBRE 2014 

 
Il giorno 9 dicembre 2013, alle ore 15:00, presso i locali dell'Università degli Studi di Roma 
"Tor Vergata", si riunisce la Commissione Programmazione e Sviluppo, regolarmente 
convocata. 
È presente: il Prof. E. Limiti – Presidente. 
Sono assenti giustificati: il Prof. G. Cubadda e la Prof.ssa D. Guardamagna. 
Sono, altresì, assenti: il Prof. G.P.G. Milano, il Prof. R. Fiori, il Prof. A. Desideri, il Prof. D. 
Marinucci, il Prof. L. Palombi, il Prof. P. Gentileschi, la Sig.ra A.M. Surdo, il Sig. P. Gabrielli, il 
Sig. M. Corvo ed il Sig. M. E. Diaz Crescitelli. 
Sono altresì presenti i rappresentanti degli studenti in Consiglio di Amministrazione: la 
Sig.ra Filomena Russo e il Sig. F. Scerbo. 
Partecipano alla seduta: la Dott.ssa S. Pistoia e la Dott.ssa P. Calvitti, che funge da 
Segretario. 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 
1) Tasse e contributi universitari; 
2) bilancio di previsione e.f. 2015; 
3) varie eventuali. 
 
1) Tasse e contributi universitari 
Il Prof. E. Limiti rende noto il contenuto della lettera inviata dalla Sig.ra F. Russo con la 
quale la stessa chiede di concedere agli studenti iscritti ai corsi di laurea, laurea magistrale 
e laurea magistrale a ciclo unico dell’Ateneo agevolazioni per il pagamento delle tasse e 
contributi (v. allegato n.1). 
Il Prof. E Limiti rileva che la prima richiesta ivi contenuta, relativa agli studenti con almeno 
un genitore che risulti dipendente a tempo determinato o indeterminato dell’Università, è 
l’unica per la quale sia possibile quantificare l’impatto economico, le altre presentano 
caratteristiche fortemente dipendenti dal ciclo economico e comunque l’impatto 
economico relativo non è stimabile a priori. Relativamente alla prima richiesta, che è intesa 
comprendendo nella fattispecie i familiari di dipendenti dell’Ateneo, il centro di calcolo ha 
effettuato una simulazione atta a stimare la popolazione studentesca interessata dal 
possibile provvedimento. 
Si apre un’ampia discussione, al termine della quale la Commissione propone, 
relativamente alla prima voce, di ipotizzare una diminuzione del 20% sulla seconda rata 
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delle tasse dovute dai beneficiari del provvedimento, non cumulabile con altre 
agevolazioni; in merito alle altre voci suggerisce altresì la possibilità di costituire un “fondo 
di sussidiarietà” di pari ammontare, demandando il compito di valutare le richieste che 
perverranno dagli studenti in condizioni di difficoltà ad una apposita commissione. 
Il Prof. E. Limiti relaziona la Commissione sulla lettera trasmessa alla Commissione dal 
Rettore relativa alla questione sollevata da alcuni studenti della Facoltà di Medicina in 
merito al problema del pagamento dei contributi di laboratorio e di funzionamento 
richiesti sia agli studenti idonei o beneficiari di borsa di studio ADISU, sia agli studenti con 
riconoscimento di handicap o con invalidità pari o superiore al 66%. Tali studenti ritengono 
che la previsione di cui all’art. 9 del d.lgs. n. 68/2012 non consenta di distinguere tra 
contributi “obbligatori previsti per legge” e contributi “di funzionamento” o “di 
laboratorio”. Conseguentemente, chiedono che, a partire dal prossimo anno academico 
2015/16, ne venga disposto l’esonero per gli studenti idonei o beneficiari di borsa di studio 
ADISU, gli studenti con riconoscimento di handicap o con invalidità pari o superiore al 66% 
e agli studenti stranieri con borsa di studio del Governo italiano. 
Il Prof. E Limiti rileva che in passato tali contributi sono stati pagati da tutti gli studenti. Lo 
scorso anno però è stata fatta un’eccezione per due corsi di laurea per i quali è stato 
previsto l’esonero dal pagamento dei contributi per gli studenti idonei o beneficiari di 
borsa di studio ADISU. Evidentemente tale situazione ha creato una disparità di 
trattamento. Il Consiglio di Amministrazione, nella seduta del 24 maggio 2014, ha ritenuto 
di dover precisare che non potevano essere previsti esoneri per i contributi specifici e per i 
contributi di laboratorio, ripristinando così la situazione precedente. 
La Commissione propone quindi di confermare quanto deliberato dal Consiglio di 
Amministrazione nell’adunanza del 24 maggio u.s., fermo restando il mantenimento del 
trattamento riservato a quegli studenti che nell’anno accademico 2013/14 si siano iscritti 
ai due corsi in questione. 
Infine il Prof. E. Limiti solleva una questione relativa alle lauree magistrali a ciclo unico 
dell’Ateneo. Come noto, gli importi delle tasse e dei contributi per tali corsi (della Facoltà 
di Medicina e della Macroarea di Ingegneria) sono più elevati di quelli richiesti agli studenti 
iscritti agli altri corsi di laurea e laurea magistrale. Nel caso della Macroarea di Ingegneria 
gli studenti della laurea magistrale a ciclo unico utilizzano però le stesse strutture 
didattiche e hanno gli stessi servizi previsti per i colleghi degli altri corsi di laurea e laurea 
magistrale. 
La Commissione propone quindi una possibile soluzione, consistente nella ripartizione 
dell’importo della seconda rata attualmente corrisposta dagli studenti del corso di laurea 
magistrale a ciclo unico della Macroarea di Ingegneria in due componenti: la prima, di 
importo pari a quanto corrisposto dai colleghi della laurea magistrale e la seconda sotto 
forma di contributo specifico per il corso di laurea. In tale modo, l’ateneo non avrebbe 
alcuna diminuzione di gettito dagli importi delle tasse e dei contributi, mentre 
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consentirebbe al corso di laurea a ciclo unico di offrire agli studenti dei servizi necessari e 
specifici al corso di laurea stesso. 
 
2) Bilancio di previsione e.f. 2015 
Il Prof. E. Limiti cede la parola alla Dott.ssa S. Pistoia che illustra il bilancio di previsione per 
l’e.f. 2015 evidenziandone gli aspetti salienti. In particolare, rileva che il problema 
principale nella predisposizione del bilancio è stato quello di capire l’entità del FFO 2015, 
difficoltà resa più ardua dal fatto che il Ministero non ha inviato alcuna comunicazione 
relativa al FFO 2014; pertanto l’Amministrazione ha stimato quale previsione iniziale del 
FFO € 149.000.000,00. 
Il Prof. E. Limiti rileva che, relativamente alla sezione “Entrate” sono previsti 4 milioni di 
euro da parte del Ministero per i dottorati e 1, 5 milioni di euro provenienti dall’accordo di 
programma con il Ministero per i servizi di Ateneo. 
Sempre per quanto riguarda gli stanziamenti a favore degli studenti, rileva che sono stati 
confermati i 100.000,00 euro destinati alle attività culturali. 
A questo proposito, il Sig. F. Scerbo propone che, qualora la Commissione incaricata di 
valutare iniziative culturali non riesca ad assegnare tutti i 100.000,00 euro, la parte 
restante vada ad aggiungersi allo stanziamento dell’anno successivo. 
Riprende la parola il Prof. E Limiti il quale evidenzia che è stato incrementato a 300 mila 
euro il capitolo relativo ai “Premi per merito” per i quali è previsto che ogni studente 
meritevole percepisca un assegno di 600 euro; è stato anche aumentato il capitolo relativo 
alle borse di studio per la frequenza dei corsi di dottorato di ricerca all’estero. Infine rileva 
che nel bilancio è stato introdotto anche un nuovo capitolo, sempre a favore degli 
studenti, denominato “Progetto carta dei servizi agli studenti”, finanziato per € 
1.605.000,00. 
Il Presidente ringrazia la Sig.ra F. Russo e il Sig. F. Scerbo per la loro partecipazione.  
Il Prof. E. Limiti, rileva che, anche quest’anno, dall’esame del bilancio, emerge una elevata 
spesa riservata all’energia elettrica. Propone pertanto che vengano attuate, di concerto 
con l’Energy Manager dell’ateneo, tutte le misure possibili per ridurre il consumo attuale e 
ridurre di conseguenza l’ammontare del contratto, invitando l’Amministrazione a valutare 
attentamente la possibilità di rinegoziare il contratto in essere. 
Evidenzia, tra i vari capitoli finanziati, quelli relativi all’acquisto di macchinari tecnico-
scientifici e l’acquisto di attrezzature didattiche finanziati per un totale di 140.000,00 euro; 
rileva che è stato mantenuto lo stanziamento relativo agli abbonamenti per l’accesso alla 
banca dati del sistema bibliotecario d’Ateneo e che è stata notevolmente incrementata 
anche la voce di spesa legata al contenzioso  
La dott.ssa Pistoia sottolinea che nella stesura della previsione di bilancio si è potuto tener 
conto quest’anno di quanto richiesto dagli uffici dell’ateneo. 
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Il Prof. E. Limiti rileva che tale tendenza positiva, se confermata nel corso del 2015, 
potrebbe far ben sperare per la riattivazione dei servizi di supporto e finanziamento della 
ricerca di Ateneo. La Commissione si dichiara d’accordo con il Prof. E. Limiti. 
 
Alle ore 16.40, il Presidente, nel ringraziare della collaborazione fornita i partecipanti ai 
lavori della Commissione, scioglie la seduta. 
 
Del che è verbale. 
 
IL SEGRETARIO        IL PRESIDENTE 
 


